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他是镇中学子
当年高考“理科第一”
他选择了读“汉语言”

逆袭少年回来了
带着他的长篇小说
时隔多年，郑恩柏再次回到了聚光灯下。
2015年，因为浙江省高考理科第一名的身份，和北京大学汉

语言专业的选择反差，以及高中时学业上的逆袭，让郑恩柏备受
媒体关注。

后来，大学毕业工作两年后，他选择了辞职，全职写作，这让
郑恩柏再次受到关注。

如今，伴随着第一部长篇小说《蛮与痴》的出版以及业内对这
部文学作品的好评，郑恩柏又一次感受到了媒体的热情。

3月16日、17日，这位经历堪称神奇的镇海中学校友郑恩柏，
在宁波做了三场报告：赴宁波图书馆的线下书友会之约，与书友
们畅谈“一位青年写作者的‘蛮与痴’”；回到高中母校镇海中学，
与喜爱文学的学弟学妹们分享自己的写作及成长经历；应邀来到
江北区育才实验学校，为小朋友们讲解如何阅读与写作。

□现代金报 | 甬派 记者 王伟 通讯员 曾昊溟

对于曾经的郑恩柏，人们好奇
的是，作为2015年高考的浙江省
理科第一名，他为什么会选择北大
的汉语言专业？

时间回到2012年，一直生活、
学习在温州苍南的少年郑恩柏，因
为一次机会，进入了镇海中学理科
创新班。然而，15岁的郑恩柏很快迎
来了一次次考验：高一有好几次测
试，成绩在班级、年级都颇为靠后。

之前有报道说，郑恩柏刚进高
中，成绩排名在班级倒数第一，他
及时改变学习态度、调整学习方
法，发奋努力，结果一路逆袭成功。
对此，郑恩柏说：“倒数第一，没这
么夸张，但确实靠后，尤其是物理，
当同学们考90多分的时候，我屡
次不及格。我的同学们都太厉害
了，他们大多是城市里的孩子，知
识面比我广。其实我也没有特别的
发奋努力，就是慢慢适应之后就好
了。尤其到了高三，实现了比较夸

张的进步。”结果就是，他以高考
760分的成绩位居那一年的浙江
省理科第一（当时的总分 810 分，
没有7选3，没有赋分制）。

虽然成绩上有高峰和低谷，但
回想高中三年，郑恩柏说，那是一
段十分快乐的时光，因为镇海中学
给了学生们非常充足的自习时间。
于是，他给自己安排了喜欢做的事
情和不得不做的事情。状态好的时
候，他会去做那些不得不做的事
情，状态一般的时候，他会去做喜
欢做的事情，比如整理语文错题。

“周末的时候，我经常泡学校
附近的书店，一待就是一个下午。
当时学校还会在周末放电影，现在
回想起来，很多电影都是很前卫、
很好的。校园的环境也十分古朴优
美，让人心情愉悦。”

理科全省第一与北大汉语言
专业之间的反差，至今让人觉得好
奇。不过，对于郑恩柏来说，这实际

上是他寻找生命中“痴”的过程，找
到了，其他一切便都不重要了。

从小到大，郑恩柏兴趣广泛，
比如小学、初中时候的数学和科学
竞赛，让他觉得很好玩，又比如高
中时候的生物，他也觉得很有意
思。他还是高中时校乐队的主唱。
但随着阅读的深入，他对文学的热
爱渐渐压倒一切。

“现在回想起来，我从小学到
高中，读了不少书。鲁迅、沈从文、
张爱玲……现当代很多作家的作
品都接触了。而且，因为初中和高
中都担任语文课代表，对语文也有
一种特别的亲切感。”郑恩柏说，对
于文学作品和作家的理解，他是有
一些天赋的。

虽然北京大学的元培学院，允
许学生在大一时同时听多个专业
的课，再确定自己的方向，但郑恩
柏其实早早就明确了自己的专业
方向，因为他找到了自己的热爱。

理科第一名的他
选择了读北大汉语言专业

为什么选择辞职当一名全职
作家？如今的写作状态如何？对此，
郑恩柏说，自己很满意现在的状
态，写作、阅读、运动健身，兼职教
育，偶尔朋友小聚，这便是他想要
的生活。

2019年本科毕业的郑恩柏，没
有选择考研、考公，也没有选择留
学，而是找了一份在一般人眼里很
普通的工作，入职了北京一家教育
方面的公司。“因为我想在养活自己
的同时，有时间投入阅读和写作。”

其实，大三、大四的时候，他也
像大多数大学生一样纠结过、迷茫
过。“那段时间，我几乎读完了陀思
妥耶夫斯基的所有作品，然后，我
也就明白了，这些东西（考研、考公
或者留学）对于我并不重要，我唯
一想做的，其实就是写作而已。”

工作的前两年，郑恩柏阅读了
大量文学作品，完成了第一部小说

《神宫桥下》，但这部小说当时投稿
没有成功。“后来我发现，工作让我
无法将最好的状态留给写作，就辞
职了。”

2021年至今，他一直将自己
最好的状态留给写作，然后阅读，
晚上、周末会有一些时间兼职线上
语文教育。“兼职一方面是生活需
要，另一方面是让家人更容易接
受，因为这种方式让我足够养活自
己，甚至比一般人的工作收入更高
一些。”

5年多的坚持，终于迎来了作
品的面世。2025年1月，郑恩柏的
长篇小说《蛮与痴》出版。当《出版
人》杂志向各大出版社征集“2025
年最值得期待的一本新书”时，文
汇出版社推荐了今年1月出版的
《蛮与痴》。“目前来看，作为一名新
作者的新书，无论是销量还是评
价，我还是很满意的。”郑恩柏说。

被问到之前投稿被拒，会不会
焦虑，会不会影响创作，郑恩柏说，

“让我焦虑的主要是自己有没有写
出让自己满意的文字。如果今天自
己满意，心情就会很好，如果今天
写作不顺，就会郁闷。对于第一部
作品投稿被拒，我当时就想，应该
是作品还存在问题，以后可以修
改，可以写得更好。毕竟，大量的阅
读以后，我自己对作品的质量还是
有判断的。”

事实确实如此，两年后，郑恩
柏几乎把《神宫桥下》重写了一遍，
如今这部小说也已经在走出版流
程了。

未来，郑恩柏希望自己在写作
时能够尝试更多的东西，增加对生
活的理解。比如修车、种田等不一样
的职业技能。“还有一个小目标是，
希望少受电子产品的侵扰，更加专
注地创作、阅读，更加深入地思考。”

辞职后成为全职作家
他的第二部小说已在出版路上

在镇海中学做讲座时，文学社的
学弟学妹们有很多问题，郑恩柏一一
耐心回答，分享自己的理解。

问：我感觉写来写去都是自己的
话，别人总是看不懂，如何才能摆脱这
种状态？

答：这是大多数中学生的状态。所
有的写作者，初期总是习惯于从个体
出发来书写，这实际上是缺少训练的
结果。对于写作，我不是特别相信灵光
一现，我更相信日积月累下的沉淀，更
相信时间磨砺后的作用。对于我自己
来说，我喜欢做“声音收集者”，呈现不
同人的不同声音，通过大量的主观性
来达成一种客观性。

问：您的小说为什么取名《蛮与
痴》？想要表达什么？

答：对于这本小说，“蛮”指的是苍
南的蛮话方言，也指宗族械斗的故事
情节，以及渔村村民原始的生活状态；

“痴”，指生存于此的众人脑海中解不
开的执念，也是主角三兄弟的某种少
年心性。这本书由两条叙事线交织而
成，宗族械斗事件的前因后果是整个
故事的主线，夹杂其中的，是众多受访
者用蛮话方言口述的个人故事。

“蛮与痴”也可以是一种隐喻，正
如我在宁波图书馆分享时的主题——
一位青年写作者的“蛮与痴”，这是我
自己对文学的一种执着与痴念。

■分享摘录

郑恩柏与吴国平校长合影。

3月17日，郑恩柏回镇海中学作分享。
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